



MINISTÈRE
DE L'ÉCONOMIE,
DES FINANCES
ET DE LA RELANCE

Liberté
Égalité
Fraternité

Direction générale du Trésor



BRÈVES ÉCONOMIQUES D'AFRIQUE DE L'OUEST

(HORS NIGÉRIA-GHANA)

UNE PUBLICATION DU SERVICE ÉCONOMIQUE REGIONAL

D'ABIDJAN

N° 399 – 14 mai 2021

❖ Régional

Plus de 20 000 GWh d'électricités produites en 2018 dans l'UEMOA

Selon le [rapport 2020 de l'Atlas de l'énergie dans l'espace UEMOA](#), 21 148 GWh d'électricité ont été produits au cours de l'année 2018 dans l'UEMOA. Les principales sources de production d'électricité sont les produits pétroliers (38% de la production), le gaz naturel (35%) et l'hydroélectricité (21%). Les premiers producteurs d'électricité de la zone sont la Côte d'Ivoire (47,6%), le Sénégal (21,7%) et le Mali (16,7%). Les énergies renouvelables représentent environ 24% de la production totale d'électricité. Les pays dont la part des énergies renouvelables dans la production d'électricité est la plus élevée sont le Mali (39%), la Côte d'Ivoire (30%) et le Burkina Faso (14%). La production d'énergie électrique par des solutions renouvelables dans l'UEMOA est passée de 253 GWh en 2010 à 414 GWh en 2018. La capacité de production d'énergie renouvelable représente 29% du bouquet énergétique et est composée de 213 MWc de champ solaire photovoltaïque et de 1 294 MW de barrage hydroélectrique.

210 M EUR d'aide humanitaire pour 8 pays du sahel et d'Afrique centrale

[L'Union Européenne \(UE\) a alloué 210 M EUR pour le financement de projets d'aide humanitaire](#) dans 8 pays sahéliens et d'Afrique centrale, dont le Burkina Faso (24,3 M EUR), le Mali (31,9 M EUR),

LE CHIFFRE À RETENIR

21 148 GWh

La production d'électricité en 2018 dans l'espace UEMOA

la Mauritanie (10 M EUR) et le Niger (32, M EUR). Cette aide vise entre autres à (i) fournir une aide vitale aux personnes touchées par les conflits et les communautés d'accueil; (ii) assurer la protection des personnes vulnérables et faire respecter le droit et les principes humanitaires; (iii) soutenir les mesures de lutte contre les crises alimentaires et la malnutrition aiguë. L'UE estime sa contribution aux interventions humanitaires dans la région à plus de 213 M EUR en 2020.

Petrofac remporte un marché auprès de BP en Mauritanie et au Sénégal

La société britannique [Petrofac a annoncé avoir remporté un marché auprès de British Petroleum](#) (BP) pour le développement des procédures opérationnelles du projet gazier Grand Tortue Ahmeyim, situé au large de la frontière entre la Mauritanie et le Sénégal. Aucun détail financier n'a été publié, mais le marché concerne toutes les opérations en offshore, y compris les opérations sous-marines, les installations flottantes de production, de stockage et de déchargement, avec comme objectif la minimisation des risques et dommages pour le

personnel, les installations, les équipements et l'environnement. Pour rappel, les ressources du champ gazier GTA sont estimées à environ 15 000 Mds de pieds cubes de gaz.

🍷 Bénin

Lancement du 2^{ème} volet du programme régional pour le développement des énergies renouvelables

Le 2^{ème} volet du Programme Régional de Développement des Énergies Renouvelables et de l'Efficacité Énergétique (PRODERE 2) a été lancé au Bénin le 6 mai 2021. Le PRODERE 2 est financé par l'UEMOA, pour un coût global de 2,4 Mds FCFA (3,7 M EUR), et sera réalisé sur 2 ans par l'Agence béninoise d'électrification rurale et de maîtrise d'énergie (ABERME). Il consistera en (i) la substitution de 4500 lampadaires d'éclairage public par des lampadaires LED à basse consommation ; (ii) l'acquisition et l'installation de 500 lampadaires solaires dans les localités rurales frontalières et dans les abords de postes péages pesage et (iii) la construction et l'exploitation de microcentrales solaires photovoltaïques dans 22 localités rurales.

🍷 Burkina Faso

1,5 M EUR pour l'accompagnement de PME-PMI touchées par le Covid-19

La Société générale Burkina Faso (SGBF) et Proparco (filiale de l'Agence française de développement – AFD) ont signé, le 26 avril 2021, un projet de garantie de 1,5 M EUR, dédié au financement des TPE et PME. Cet accord permettra à la SGBF de proposer des prêts garantis à 80% par le groupe AFD pour une durée de 12 à 60 mois. Cette convention est réalisée dans le cadre de la mise en œuvre du volet « résilience » de l'initiative française Choose Africa, d'un coût total de 3,5 Mds EUR et dédiée au soutien des start-up, TPE et PME en Afrique.

Production de 3,2 tonnes d'or dans la mine d'Essakane au 1^{er} trimestre 2021

Iamgold (compagnie d'exploitation minière canadienne) a annoncé avoir extrait 3,2 tonnes d'or de la mine d'Essakane au cours du 1^{er} trimestre de l'année 2021, contre 2,6 tonnes au 1^{er} trimestre 2020 et 3,2 tonnes au dernier trimestre 2020. Pour l'ensemble de l'année 2021, l'entreprise prévoit une production comprise entre 10 et 12 tonnes d'or pour cette mine.

Bilan de la passation des marchés publics en 2020

Sur 1 605 marchés publics devant être lancés en 2020, le taux d'exécution serait de 73,8% en nombre et de 88,1% en valeur. Concernant le respect des normes de bonne gouvernance économique, le Burkina Faso ferait de plus en plus recours aux procédures exceptionnelles avec 238 marchés concernés pour un montant cumulé de 94,9 Mds FCFA (144,6 M EUR) en 2020, soit un taux de 29,4 % en valeur pour une cible prévisionnelle inférieure à 15%. Ainsi, 150 marchés ont été passés par entente directe et 88 par la procédure d'appels d'offres restreints et consultation restreinte en 2020, toutes institutions confondues.

🍷 Cap-Vert

La dette publique en hausse de plus de 30% du PIB en 2020

Selon un rapport du ministère des Finances, l'encours de la dette publique du Cap-Vert à fin 2020 s'élève à 255,9 Mds CVE (2,3 Mds EUR), soit 155,2% du PIB. Ce ratio est en augmentation de 31,1 points de pourcentage par rapport à 2019, justifiée par la baisse du PIB nominal de 15,5% et par l'augmentation de la dette globale de 5,6%. La dette extérieure est la composante la plus importante et représente 72,1% du stock de la dette totale, contre 27,9% pour la dette intérieure. Par ailleurs, les décaissements des bailleurs se sont établis à 14,9 Mds CVE (134 M EUR) en 2020, soit une hausse annuelle de 27,1%. Ils ont principalement été accordés par la

Banque mondiale (38%), la Banque africaine de développement (28,2%) et le Fonds monétaire international (22,1%).

🌿 Côte d'Ivoire

4,7 M EUR pour la décentralisation des politiques d'insertion des jeunes

Le ministère chargé de la Jeunesse et l'Assemblée générale des régions et districts de Côte d'Ivoire (Ardci) ont signé, le 6 mai 2021, [une convention de 3,1 Mds FCFA \(4,7 M EUR\)](#) pour le financement des projets de jeunes dans les différentes régions. L'objectif de cette convention est de transférer progressivement aux régions, la gestion des politiques d'insertion des jeunes à l'échelle de leurs territoires. Aussi, une stratégie sera élaborée pour l'ouverture effective de centres de service civique dans les régions.

Légère baisse en g.a des prix des produits industriels en février 2021

[Selon l'institut national de la statistique, en moyenne, les prix des produits industriels ont légèrement baissé de 0,1% en g.a. dans le mois de février 2021.](#) En effet, la forte hausse des prix des produits des industries de cuir, d'articles de voyage et de chaussures (+18,3% en g.a.), des industries extractives (+8,5% en g.a.) et des industries agro-alimentaires (+8% en g.a.) a été compensée par la chute des prix dans les industries de transformation de produits pétroliers (-17,6% en g.a.), de bois (-10,9% en g.a.) et de textiles et habillement (-6,7% en g.a.).

Lancement d'une assistance technique pour une croissance verte

Dans le cadre de la promotion de la croissance verte en Côte d'Ivoire, [une assistance technique de l'Institut mondial pour la croissance verte \(GGGI\) a été lancée au cours d'un atelier le 6 mai 2021.](#) Cet appui technique de 12 mois, par la mise à disposition de deux experts, est destiné à faciliter la formulation et la mise en œuvre de programmes et politiques de développement

tenant compte des enjeux climatiques du pays. Pour rappel, la Côte d'Ivoire s'est engagée à réduire ses émissions de gaz à effets de serre de 28% à l'horizon 2030.

🌿 Guinée

Adoption d'une convention pour la relance de l'usine d'ananas Salguidia

Les autorités guinéennes ont [adopté, le 7 mai 2021, la convention d'établissement de la société agro-industrielle Guinéo-Emirati \(SAGE-SA\)](#), pour la relance de l'usine d'ananas SALGUIDIA – à l'arrêt depuis 2013 – et pour le développement socioéconomique de la filière de l'ananas en Guinée. [La convention signée avec Alsa Asset Management Limited \(basée à Abu Dhabi\) en juin 2020](#), porte entre autres sur l'aménagement et l'exploitation des terres agricoles d'environ 2 129 hectares pour la production et l'exportation de l'ananas et autres produits maraichers, incluant le conditionnement, la transformation et l'emballage. Grâce à cette démarche, la production d'ananas biologique pourrait être portée à 90 000 tonnes en 2025.

Adoption du projet de loi relatif aux juridictions de commerce

Le conseil des ministres du 6 mai 2021 a approuvé le [projet de loi portant création, organisation et fonctionnement des juridictions de commerce.](#) Les juridictions de commerce sont des juridictions spécialisées de premier degré et de second degré (dénommées respectivement tribunaux de commerce et cours d'appel de commerce) compétentes pour juger les affaires commerciales et les litiges relatifs aux sociétés commerciales (incidents relatifs à la cessation des paiements, redressement et liquidation...). Par ailleurs, le Tribunal de commerce de Conakry créé en 2017 est soumis aux dispositions de la présente loi et est compétent pour connaître des litiges commerciaux qui naissent dans la zone spéciale de Conakry

Guinée-Bissau

Un prêt de 43 M USD de la BADEA pour les infrastructures routières

[La Banque arabe pour le développement économique en Afrique \(BADEA\) et le gouvernement de la Guinée-Bissau ont signé, le 29 avril, un accord de prêt de 43 M USD](#) pour la construction de 27 km de routes dans la capitale Bissau. Les travaux devraient démarrer en octobre 2021 et se terminer en 2024. Le projet est cofinancé par l'Etat à hauteur de 5,6 M USD, soit un coût global de 48,6 M USD.

PetroNor a reçu les approbations à l'acquisition deux licences pétrolières

Ayant conclu un accord avec SPE Guinea Bissau AB en novembre 2020 pour l'acquisition des licences Sinapa (bloc 2) et Esperanca (blocs 4A et 5A) en mer de Guinée-Bissau, [l'entreprise norvégienne PetroNor, spécialisée dans l'exploration et la production d'hydrocarbures, a annoncé le 26 avril avoir reçu l'approbation des autorités pour réaliser la transaction](#). PetroNor pourra ainsi détenir une participation de 78,6% en tant qu'opérateur des licences acquises, qui sont valables jusqu'au 2 octobre 2023. Par ailleurs, PetroNor intervient également au Sénégal grâce à ses participations dans les licences Rufisque Offshore Profond et Senegal Offshore Sud Profond. Celles-ci font actuellement l'objet d'une procédure arbitrale auprès du Centre international pour le règlement des différends relatifs aux investissements.

Mali

Bon niveau de la production céréalière au cours de la campagne 2020/2021

En dépit des défis sécuritaires et climatiques, [la production malienne de céréales a atteint un niveau honorable durant la campagne 2020/2021](#). Selon le ministère chargé de l'Agriculture, elle a atteint 10,4 M tonnes, en

légère baisse (-1%) par rapport à la campagne précédente. Le maïs et le riz, qui portent la filière (avec respectivement 34% et 29,1% de la production totale) ont enregistré des niveaux de production en baisse (respectivement -7,9% et -5,8%), imputable à des pluies tardives et un démarrage retardé de la saison de croissance. Ce repli a toutefois été atténué par la hausse (+20,6%) de la production de sorgho qui s'est située à 1,8 M tonnes. Au terme de la campagne 2020/2021, le Mali devrait enregistrer un excédent de 3,9 M tonnes de céréales et reconstituer ses stocks stratégiques. Le secteur agricole représente plus de 30% du PIB malien et occupe près de 70% de la population active.

Mauritanie

Règlement du litige opposant le Port Autonome de Nouakchott et les dockers

[Le Directeur général du port autonome de Nouakchott a annoncé, lors d'une cérémonie le 10 mai 2021, la conclusion d'un accord avec les syndicats portuaires et les opérateurs économiques](#). Cet accord permettra aux dockers, dont la situation est très précaire, de bénéficier d'une assurance maladie et d'une pension de retraite. En 2020, les différentes grèves des dockers pour défendre leurs droits avaient paralysé le port autonome pendant 42 jours, entraînant des surcoûts pour les opérateurs, des inquiétudes pour l'approvisionnement des marchés et in fine de la spéculation sur les denrées alimentaires; le tout accentué par la crise sanitaire liée à la COVID-19.

Niger

L'économie numérique représente 35% des exportations de services

Selon une étude réalisée par l'International Trade Center (ITC), une agence conjointe de l'ONU et de l'OMC, [le secteur des TIC représente 35% des exportations de services du Niger](#) en 2018. Le rapport relève une bonne dynamique

portée par les jeunes créateurs et innovateurs qui tentent d'implémenter une véritable économie autour des TIC au Niger. Toutefois, cet élan est freiné par plusieurs obstacles, dont les procédures associées aux demandes d'exportation de services de TIC, les frais d'adhésion à l'association du Bureau Nigérien du Droit d'Auteur (BNDA) jugés trop élevés et les difficultés d'accès aux différents marchés régionaux. L'[étude](#) indique également une faible représentation des femmes dans le secteur des TIC au Niger : près de 98% des entreprises du secteur sont détenues par des hommes.

🇸🇳 Sénégal

40 M EUR de l'AFD pour financer l'éducation et l'assainissement

Le 7 mai 2021, les autorités sénégalaises et l'AFD ont signé 2 conventions de financement : l'une relative à la [2^e phase du projet d'Appui au Développement de l'Enseignement Moyen \(ADEM II\)](#) pour un montant de 15 M EUR, et l'autre portant sur le [projet d'Assainissement autonome dans la région de Dakar \(PAAD\)](#) pour un montant de 25 M EUR. Le projet ADEM 2 prévoit la construction ou réhabilitation d'une vingtaine d'établissements d'enseignement moyen et secondaire des régions de Dakar, Thiès et Kaolack, principalement dans les zones péri-urbaines les plus défavorisées. Le projet PAAD, quant à lui, permettra la réalisation de 10 000 toilettes et dispositifs de gestion des eaux grises pour les ménages ainsi que la construction et la réhabilitation d'ouvrages d'assainissement dans des écoles et dans les centres de santé.

Livraison prévue en 2022 du port minéralier de Bargny

[Le port minéralier et vraquier de Bargny-Sendou \(situé à 35 km de Dakar\), lancé en novembre 2017, sera livré en mars 2022.](#) L'annonce a été faite en marge de la visite d'inspection effectuée le 4 mai dernier par le ministre des Pêches et de l'Economie maritime. Ce projet, dont le coût global est estimé à 520 M USD, s'inscrit dans le

cadre du programme de construction d'infrastructures portuaires ainsi que dans la perspective de l'exploitation des gisements pétroliers et gaziers à l'horizon 2023. La plateforme portuaire abritera 3 terminaux réservés (i) aux cargaisons liquides, dépôts de produits pétroliers et stockage du gaz ; (ii) aux produits miniers (phosphate, fer, zircon...) ; et (iii) aux marchandises, à la chaudronnerie et production des matériaux de construction.

Helios Towers, 1^{er} opérateur d'infrastructures de télécommunication

L'opérateur anglais d'infrastructures de télécommunications Helios Towers est officiellement installé au Sénégal. [Il a signé un cahier des charges à cet effet le 4 mai avec les autorités](#) et prévoit d'investir près de 200 M USD, au cours des 5 prochaines années, pour l'extension du réseau national. Ce qui devrait permettre aux différents opérateurs (Sonatel, Free et Expresso) de réaliser des économies opérationnelles. L'entreprise démarre ses activités avec un portefeuille d'infrastructures de 1 200 tours télécoms, acquises en septembre 2020 auprès de Free Sénégal pour un montant de 160 M EUR. Le Sénégal devient ainsi le 2^{ème} marché ouest-africain de Helios, après le Ghana.

Appui de la FAO au fonds 3 FPT pour la formation des jeunes et des femmes

Le bureau sous régional de la FAO pour l'Afrique de l'ouest et le Fonds de financement de la formation professionnelle et technique (3FPT) ont signé, le 10 mai 2021, un [accord de partenariat dans le cadre du Programme d'accélération du modèle d'insertion des jeunes « agripreneurs » \(MIJA\)](#). Ce programme, d'une enveloppe de 1,9 Md FCFA (2,9 M EUR), permettra de former 15 840 jeunes dans plusieurs filières d'élevages (avicole, horticole, piscicole...), l'incubation de 5 000 jeunes à travers les plateformes intégrées et la création de 5 000 entreprises avec l'appui des collectivités.

Sierra Leone

Règlement à l'amiable du litige opposant le Gouvernement et Gerald Group

L'américain Gerald Group, spécialisé dans le négoce de métaux, a annoncé le 10 mai [la résolution à l'amiable du différend qui l'opposait au gouvernement de la Sierra Leone](#). Pour rappel, en 2019, SL Mining, filiale sierra léonaise de Gerald Group exploitant la mine de fer de Marampa, a été interdit d'exportation, puis s'est vu retirer son permis par le gouvernement; ce dernier l'accusant de non-respect du cahier de charges et du non-reversement des redevances dues. Le récent accord signé par les 2 parties les contraint ainsi à abandonner toute action auprès des tribunaux internationaux. Il comporte entre autres les termes suivants : (i) la création d'une nouvelle société (NewCo) qui reprendra tous les actifs et droits de SL Mining et dont Gerald Group détiendra 90% de l'actionnariat et le gouvernement 10%; (ii) Gerald aura le droit immédiat d'expédier le stock actuel d'environ 707 k tonnes de minerai de fer et paiera la somme de 20 M USD le 31 décembre 2021 au gouvernement sierra léonais.

Togo

L'intelligence artificielle en appui à un programme de transferts monétaires

Novissi est un programme de transferts monétaires à l'endroit des plus démunis via le

Mobile Money. Lancé en avril 2020 par le gouvernement, [le programme a bénéficié d'outils d'intelligence artificielle](#), mis à disposition par la Banque Mondiale dans le cadre du [Programme d'identification unique pour l'intégration régionale et l'inclusion en Afrique de l'Ouest](#). Ainsi, entre novembre 2020 et mars 2021, ces outils ont permis d'octroyer sans contact, des fonds sociaux à 57 K bénéficiaires dans les 100 cantons les plus pauvres du pays. Depuis son lancement, le programme Novissi a impulsé la création de 170 278 nouveaux comptes de mobile money.

Les envois de fonds de la diaspora en légère baisse à 441 M USD en 2020

Selon le ministre des Affaires étrangères, de l'Intégration régionale et des Togolais de l'extérieur, les envois d'argent reçus de la diaspora togolaise représentent environ 8% du PIB du Togo et ont atteint 441 M USD en 2020, contre 458 M USD 2019. Cette annonce a été faite à l'occasion du [lancement à Lomé du Guichet diaspora et d'un programme d'action pour le renforcement des contributions de la diaspora](#) au plan de développement national (Plan Togo 2025). Le guichet proposera aux expatriés une plateforme flexible et inclusive capable de répondre aux demandes et attentes de ceux qui sont porteurs de projets.

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques.

Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations : www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international



Responsable de la publication : Service économique régional d'Abidjan
Rédacteurs : Service économique régional d'Abidjan, services économiques de Bamako, Dakar, Lomé et Ouagadougou, antennes de Conakry et Nouakchott

Pour s'abonner :

abidjan@dgtresor.gouv.fr